
Por

Osvaldo Rojas Garay

ara
ecordar

J I T La Habana, martes 12 de marzo de 2019

Director rudens tembrás arcia Jefe de fotografía roberto morejón rodríguez Administración miguel lázaro Galbán Álvarez Diseño Kalman aguilar Fait Corrección adiasel Pérez nines  
Redacción y Administración vía blanca y boyeros, cerro, la habana. teléfonos 7648-7084 y 7640-6838 Edición dirección de Prensa y Propaganda del instituto nacional de deportes,  
educación Física y recreación (inder) Estadísticas centro de investigación e informática del deporte (cinid) Impresión ees empresa de Periódicos ueb Gráfica de la habana. issn 1027-3905

Guillermo Stakeman González

Por antonio Díaz Susavila

GUILLERMO Stakeman González ha 
hecho de todo en el mundo del hockey 
sobre césped. Portero como atleta, 
entrenador de las selecciones cubanas 
de uno y otro sexo; ejecutivo de la fe-
deración cubana; director de la Escuela 
Nacional Antonio Maceo; miembro de 
la confederación continental, asesor 
técnico de torneos en América y de 
asociaciones de varias naciones…

A este gran conversador se le 
considera uno de los padres del 
deporte de los bastones y las pelotas 
en nuestro país. Sigue activo y mucho 
contribuyó a que su disciplina fuera 
elegida como la mejor de los colecti-
vos en el año 2018.

¿Siempre hockeista?
No. Llegué al deporte como fut-

bolista, con el equipo de Ciudad de La 
Habana. Venía de la escuela de inicia-
ción deportiva que estaba en la Espa 
Nacional radicada en Jaimanitas. 
Comencé como portero y después 
fui delantero en las categorías 15-16 
y juvenil.

Sin embargo, me hablaron de que 
en la Ciudad Deportiva se estaba 
practicando hockey como recreación. 
Llegué y me puse los arreos, que en 
aquel momento eran los mismos del 
béisbol y no los que existen ahora. 
Ahí fui captado para el primer cam-
peonato nacional jugado allí mismo. 
Formé parte del equipo Occidentales, 
ocupante del cuarto lugar.

Camagüey fue campeón. Esa 
provincia resultó la más ganadora 
de torneos en el inicio del hockey 
cubano, con cinco trofeos. Después 
se ubicó el Fajardo, que contaba con 
jugadores de todo el país, y el bronce 
fue para La Habana.

De ahí para el equipo Cuba… 
Con 15 años me incluyeron en 

una preselección para jugar contra 
elencos extranjeros, pero tuvimos 
—después de cinco “abriles” de 
entrenamiento— el bautizo interna-
cional en 1975, cuando vino un club 
canadiense integrado en su mayoría 
por atletas de India y Paquistán, las 
mecas del hockey.

Jugamos en el estadio Pedro 
Marrero el 25 de diciembre de 1975. 
Tuve el orgullo de llevar la bandera 

14 /3 / 1999  En las series 
nacionales de béisbol se cancela 
el uso del bate de aluminio. El 
último atleta en emplearlo fue el 
pinareño Lázaro Arturo Castro. 
Su empleo comenzó el 21 de 
marzo de 1977, con el duelo de 
apertura de la III Serie Selectiva 
entre Matanzas y Habana.

15 /3 / 1960  Cienfuegos 
gana la XII Serie del Caribe de 
Béisbol en Ciudad de Panamá.

1 5 / 3 / 1 9 6 1  El Inder 
erradica los espectáculos de 
lucha libre profesional.

18 /3 / 1970  El Coman-
dante en Jefe Fidel Castro Ruz 
pronuncia las palabras centrales 
en el recibimiento a la delega-
ción cubana ganadora de los XI 
Juegos Centroamericanos y del 
Caribe.

1 8 /3 / 1 979  Los lanza-
dores granmenses Juan Gómez, 
Pablo Castro y José Brizuela se 
combinan para propinar no hit 
no run al equipo de Ciego de 
Ávila en el estadio Mártires de 
Barbados, de Bayamo.

18 /3 /2011  La dupla de 
José Antonio Guerra y Jeinkler 
Aguirre gana la plataforma sin-
cronizada en la primera fecha de 
la Serie Mundial de Clavados, 
celebrada en Moscú, al sumar 
463.02 puntos.

19 /3 / 1962  El Gobierno 
Revolucionario, mediante la 
Resolución 2366, instaura la 
Licencia Deportiva y dicta la 
Resolución 83 que erradica el 
deporte profesional en Cuba.

20 /3 /2006  El equipo 
Cuba obtiene la medalla de 
plata en el I Clásico Mundial de 
Béisbol. Cede en la final frente a 
Japón por 6×10. Se trata de uno 
de los más grandes resultados 
de la pelota nacional en todos 
los tiempos.

Un hombre  
entre bastones y pelotas

cubana en el acto inaugural, por ser el 
capitán del equipo, y de defender la 
portería. Ganamos el primer partido 
por 2-1 goles.

El periódico Granma publicó 
entonces el titular: El hockey cubano 
entra por la puerta ancha en la arena 
internacional.

Eso nos llevó al Torneo de la 
Amistad, en Polonia 1976, donde fui 
seleccionado el mejor portero. Que-

2 1 /3 / 1 985  La dis-
cóbola Maritza Martén se 
convierte en la primera cu-
bana en lanzar sobre los 
70 metros, al lograr 70.50 
durante el Memorial Aurelio 
Janet, en Santiago de Cuba.

2 4 / 3 / 1 9 9 6  Indus-
triales gana su octavo título en 
series nacionales, al superar en 
el sexto juego del play off final 
a Villa Clara 13×4, en el estadio 
Augusto César Sandino.

damos cuartos en aquella primera 
incursión fuera de la Isla.

Después vino la lesión en la pierna 
izquierda y tuve que abandonar la 
vida de atleta con solo 21 años de 
edad. Me convertí en entrenador. 

Les dedicaste buen tiempo a 
las chicas…

Sí. Pasé de atender a los varones 
hacia el equipo femenino.

En 1985 hizo escala en La Habana 

un elenco ruso de mujeres para jugar 
contra los hombres. Iba camino a Ar-
gentina, pero me puse de acuerdo con 
su director para celebrar un partido 
contra nuestras atletas. Me prestó 
a las tres olímpicas que tenía, para 
reforzarnos, y logramos entusias-
mar al entonces vicepresidente del 
Inder Raúl Villanueva. De ahí surgió 
oficialmente la selección cubana en la 
rama femenina.

¿Cuándo comenzó el hockey 
sobre césped en Cuba?

Este año estamos cumpliendo 
medio siglo. Inició el 29 de mayo 
de 1969 como motivo de clase en 
la antigua Escuela para Profesores 
de Educación Física Comandante 
Manuel “Piti” Fajardo, en la hoy 
Universidad de Ciencias de la Cultura 
Física y el Deporte.

Allí estaba Jesús de la Luz Molina, 
su primer comisionado y presidente 
de federación. Estuvo 20 años en 
esas funciones. Le siguieron Roberto 
González, José Manuel González 
Cortina y el ahora titular Alex Her-
nández.

Para llegar a lo que vemos hoy 
hubo que pasar por momentos difíci-
les. Jugamos con bastones hechos de 
playbood, que con la lluvia soltaban 
los pedazos. Las primeras pelotas 
fueron de béisbol, al igual que la pro-
tección del portero. Lo ideal es que un 
atleta tenga —como mínimo— un par 
de bastones. Nosotros andábamos 
con cerca de 100 por cada equipo 
para una competencia, porque no 
duraban nada.

¿Se dice que el campo de 
Santiago de las Vegas se debe a tu 
empuje?

Ahí había un terreno de béisbol. 
Entrenaban grandes figuras como 
Capiró, Pedro Chávez y otros. Pero 
también comenzamos a hacerlo 
nosotros, los hockeistas de Santia-
go de las Vegas, así que di la pelea 
y después de varios años, para los 
Juegos Panamericanos de 1991, fue 
esa la sede. Hoy es una bella escuela 
con un nuevo césped artificial. Un 
verdadero orgullo.

¿Qué ha sido lo mejor que le ha 
pasado al hockey cubano?

Para mí, en este 50 Aniversario, 
que se le haya reconocido como el 
mejor deporte colectivo del año, 
por encima incluso del béisbol. Y 
también que una atleta nuestra, 
Sunaylis Nikle Coronit, haya resul-
tado la mejor exponente femenina 
de los equipos.

Esta es una disciplina fundada por 
la Revolución, que ha sido campeo-
na en Juegos Centrocaribes, con los 
varones como líderes indiscutibles. 

¿Cuánto representa el hockey 
para ti?

La vida. Cumplí 65 años de edad, 
me jubilé y todavía estoy entre basto-
nes y pelotas. Sin ello no existo. L

A  Campeón centrocaribeño —como entrenador— con los equipos 
femenino y masculino de hockey sobre césped de Cuba. 

A  Fue ejecutivo de la Federación Cubana de Hockey y director  
de la Escuela Nacional Antonio Maceo.

A  Miembro de la Federación Panamericana de Hockey.

A  Asesor técnico de torneos en América y de federaciones  
de varias naciones.«Para llegar  

a lo que vemos 
hoy hubo  

que pasar por 
momentos 

difíciles»
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